

MADRID, Enero 1970

n.d./

NUEVA DÉCADA III. LA REPLICACIÓN

Discurso pronunciado por don Mario Arnalio, Presidente de la Delegación Chilena en la Sesión inaugural del I Congreso de Ex-Becarios y Graduados Iberoamericanos en España.

- - - - -

Quiero claudir el sentimiento, el recuerdo, la nostalgia. Claudir la añoranza; olvidar la amistad, la camaradería, el romance inicial e profundo. Quiero defender los contenidos de tantos coligatos que los ensucian o confunden, que los alientan o los impulso. Quiero, en síntesis, defendernos y que nos defendamos de nuestra propia juventud en España, con su objetividad cruceña, para entrar en un puñado de ideas y en segundos minutos a expresar lo que entendemos significa nuestro presente, nuestra misión y nuestro destino.

Rejocas para el café, para el rincón callejero, para la noche enagu, el robarse el dulce de otros tiempos; dejando el color de la tortilla, el revolverse de alegrías y canciones.

Hoy, y en este instante, creo que tenemos deberes y tareas de calidez.

Este año es el año del ex-becarios y graduados en España, es una ocasión de trabajo. Es más, la ocasión de fundar una idea activa. *Ahora*

Una idea que no sea nueva. Una impulsión. Una idea que construya. Y, por ende, una idea que también defienda que no tronadío, que no se resube en el declinar y transmutarse de los valores.

Y esta idea activa, impulsó crecer de un sur histórico consciente, de lo que quiero pegártelo en mis palabras.

El mundo de hoy, es un mundo que se enfrenta a las exigencias del bienestar y a las consignas de la eficiencia, la automatización y la productividad. A decir, en una palabra, que se enfrenta, a la tecnología, que es un herramienta capaz de producirlos.

El mundo de hoy, no es tarea de poetas - tal vez, nunca lo ha sido, sin perjuicio de que los poetas hoyen cabellucido al paso del hombre en el tiempo-; ni tampoco, es tarea de ideólogos que equivocan la realidad del hombre.

El mundo de hoy, en cambio, es tarea de resultados concretos, de realizaciones nacidas; es mundo y tarea de soluciones y de resultados tangibles.

Yo no protendo, en estos minutos, ni analizarlo, ni discutirlo, ni combatirlo, ni defenderlo. Sería entrar a aplicar lentes críticos a lo que es una realidad perfectamente concreta que debo mirarla con ojos abiertos. No limito a señalarlo, como un esbozo, para entrar a exponer una idea.

La tecnología -así, en genérico- es el instrumento actual del mundo. Puedo hallazgos, realizaciones e intentos, con la óptica de hoy de las décadas próximas. Es el deseo que se hace al hombre y que posee decisivamente sobre todos sus volares, sobre sus principios y sobre las disciplinas que rodean su mundo.

La tecnología, más que ciencia, es norma; más que economía y sistema, es principio motor; la tecnología, marca el tiempo del hombre que vivimos y formamos.

Pero hay que pensar que no es igual el hombre en todos los latitudes del mundo. Ni es igual su sentido de sí mismo, de la vida, ni de los codos de la vida.

No lo analicemos, pues implicaría juzgarlos, ponderarlos o cuestionarlos, etiquetarlos. Y nada da más que tristeza.

Queremos, en cambio, decir en voz alta que, precisamente por todo lo dicho, es lo que nosotros tenemos que reclamar una tarea. Tenemos que creerla, levantarla, fortalecerla y realizarla.

Y esa tarea es el nuevo deber de la Hispanidad.

En un tiempo, el mundo vivió una revolución comparable a lo que la tecnología significa. Vivió la ruptura de creencias que significó el renacimiento y tras él la reforma, el individualismo y sus posteriores hijos coincisos. Vivió, junto a nuevos problemas el fundamental desafío de los nuevos dinamismos de la historia del mundo del hombre, y de lo que aquél

implicaba.

Y lo que quiero precisar en estos párrafos, es que en ese instante, en ese desafío, la Hispanidad no sólo dió respuestas, no sólo dió como creador, no sólo construyó una historia ejemplar en el transcurrir del hombre, sino que tuvo vigor para comprender la realidad para construir una idea activa, para ordenar el sentido del mundo que trajo los mares, en la prea de los navios, el vigor hispánico creaba en todas las latitudes.

La Hispanidad se creó a sí misma como respuesta al problema de ese tiempo.

La Hispanidad dió sentido universal, trascendencia permanente a la apertura del mundo.

Construyó una realidad, estable frente a las cambas del tiempo y capaz de incorporar valores humanos permanentes en el instante en que todos conocíanan naufragio.

La His unida hizo de la apertura del mundo no una acción de aventuras navegantes, sin rumbo ni objetivos; no una acción de conquistas, sin ética ni contenido; sino que la Hispanidad en los mares que surcaban los mares, en los hombres se superaron el hombre, a los elementos y a la geografía, supo ~~hacer~~ imponer la responsabilidad y la trascendencia de una misión ecuménica que llenó su tiempo, que marcó la historia, que imprimió carácter indestructible a la raza.

Hoy, el mundo se abre en otra forma: en el asombro de la tecnología. No lo neguemos. Foco tempesta lo adoraremos.

Conquistamos sus realidades, la realidad del mundo que posibilita. Con sistemas, pero fiables a la estirpe, fiables al estilo, fiables a la historia y a la pacificación.

El impulso que hoy recibe el mundo es una exacerbación de lo faz técnico, tecnónico, automática -diría- de nuestra civilización. Su eficacia ayuda a levantar nivales, a procurar codas, a multiplicar posibilidades. Pero no disminuye, sino que aumenta también, la agonía que vive hoy día la civilización nuestra. Tú como aumento el miedo y el odio que encierra dentro de sí misma y que traen a mundo la frustración, la negación y el fracaso.

El mundo que hoy se crea, con tales instrumentos, por su carencia de principios rectores, de criterio y de estilo; por su rechazo de la historia, o por el nono-precio de la fuerza del espíritu, aumenta al bienestar pero no calma el miedo, sino lo traslada a otros niveles, a otros pueblos; ley generaliza y los difunde. A él nace, los afina en el corazón del hombre que es viento vacío sin un torso que realizar; vacío expectante de la disminución de su propio rol, de su propio destino.

Falta, en este abertura del mundo, lo que hay de vivo y de profundo, no el combate ni el odio ni la negación de la era tecnológico por la misericordia, sino que es una su rol determinante, determinante frente al miedo, el instrumento que es la tecnología. Determinante frente a la agonía al hombre en la civilización actual.

Falta que dé a la nueva apertura del mundo, sentido y elevación humana. Alcance y proyección espiritual. Ética y ejemplaridad espiritual. Utilidad y piedad transcondente.

Es la labor de la Misericordia en el hoy y en el mañana. Es la labor de la Misericordia, que los que hemos nacido más allá de los mares y de los vientos, del germen que llevaron en su hora los que abrieron otra dimensión en el mundo tenidos de orgullo y deber de plenitud, porque se responden a la sangre y responder al alma; se responder a la raíz y responder al destino de nuestro razón de ser hispánico.